
Inaugurarán 
exposición
En Cozumel, el 
viernes se abrirá 
la exposición 
pictórica “Todos 
llegan primero 
y todos llegan 
al último”, a las 
20:00 horas, en el 
Museo de la Isla.
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Ubican empresas en Sinaloa

Exhibe EU 
amplia red 
de lavado 
a Chapitos
José Raúl Núñez  
y su esposa Sheila 
Urías lideran el 
sistema de blanqueo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

MAZATLÁN, SINALOA.- El Depar-
tamento del Tesoro de Estados 
Unidos no sólo sancionó a 
los hijos prófugos de Joaquín 
“Chapo” Guzmán — Iván Archi-
valdo y Jesús Alfredo Guzmán 
Salazar—, sino que identificó 
una red de lavado de dinero de 
compañías ubicadas en Mazat-
lán, Sinaloa, y que operan para 
“Los Chapitos”.

La Oficina de Control de Acti-
vos Extranjeros (OFAC) del Depar-
tamento del Tesoro de Estados 
Unidos identificó una red de 
lavado de dinero de 10 empre-
sas inmobiliarias y del sector 
servicios, operadas por presta-
nombres en Mazatlán, Sinaloa.

Estas compañías, que contro-
lan restaurantes, inmobiliarias y 
clubes de belleza, son operadas 

por José Raúl Núñez Ríos, alias 
“El Lic.”, y su esposa Sheila Paola 
Urías Vázquez, una maquillista 
con estudios en Los Ángeles, 
California.

Las empresas controladas por 
esta pareja son Beach y Marina, 
S.A. de C.V.; Club Playa Real, S.A. 
de C.V.; Proyecta Interna, S.A. de 
C.V.; Eco Campestres Ultra, S.A.P.I. 
de C.V.; IMB 24 Siete, S.A. de C.V.; 
MKT 24 Siete, S.A. de C.V.; Mue 
Renta y Venta de Vestidos; Carpe 
Diem Spa; Sea Wa Beach Club, 
S.A. de C.V.; y Comercializadora 
Copado, S.A. de C.V.

“La esposa de Núñez, Sheila 
Paola Urías Vázquez, es una 
maquillista residente en Mazat-
lán que también está involucrada 
en la red criminal de su esposo 
como propietaria nominal de 
varias entidades, incluyendo un 
spa, un salón de belleza, bienes 
raíces y negocios de hostelería. 
Núñez ha utilizado y sigue uti-
lizando a Urías como testaferro 
para operar empresas en su 
nombre”, indicó la OFAC en un 
comunicado.

 zEl Departamento del Tesoro de EU identificó una red de lavado 
de dinero en Sinaloa que opera para ‘Los Chapitos’.

Despliega D. Trump 
700 Marines en LA
STAFF /  
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CALIFORNIA, EU.- El gobierno 
estadounidense anunció ayer 
que desplegará a 700 elementos 
de los Marines en Los Ángeles, 
California, en respuesta a los 
disturbios entre manifestantes 
y fuerzas de seguridad por las 
redadas migratorias.

El desplazamiento de Mari-
nes hacia Los Ángeles enfure-
ció al gobernador de California, 
Gavin Newsom.

Un funcionario de la admi-
nistración de Trump declaró 
a la agencia AFP que “a la luz 
del aumento de las amenazas 
contra agentes federales y edi-
ficios federales” movilizarán a 
Marines.

“Marines estadounidenses 
en activo de Camp Pendleton 
serán desplegados en Los Ánge-

les para ayudar a proteger a los 
agentes federales y los edificios”, 
declaró la fuente que pidió man-
tener el anonimato.

El funcionario dio primero la 
cifra de 500 marines, pero más 
tarde actualizó el número a 700.

El gobernador Gavin New-
som criticó la decisión califi-
cándola de “demente” del “dic-
tatorial” presidente de Estados 
Unidos.

“Los Marines de Estados 
Unidos han servido honora-
blemente en múltiples guerras 
en defensa de la democracia”, 
publicó Newsom en la red social 
“X”.

“No deberían ser desplega-
dos en suelo estadounidense 
enfrentándose a sus propios 
compatriotas para cumplir la 
fantasía demente de un presi-
dente dictatorial. Esto es poco 
estadounidense”, añadió.

El Ejército estadounidense 
confirmó por separado el des-
pliegue de aproximadamente 
700 Marines de un batallón de 
infantería en la segunda ciu-
dad más grande de Estados 
Unidos.

Esos elementos se sumarán a 
las fuerzas de la Guardia Nacio-
nal que el presidente Trump 
ordenó que se desplegaran el 
sábado sin el consentimiento 
del gobernador Newsom.

El mando militar regional 

declaró que, en la operación en 
curso en Los Ángeles, denomi-
nada “Task Force 51”, “participan 
unos 2 mil 100 guardias nacio-
nales y 700 Marines en activo”.

Todos han sido “entrenados 
en desescalada, gestión de mul-
titudes y normas para el uso de 
la fuerza”.

El despliegue de militares en 
activo en territorio estadouni-
dense es una decisión excepcio-
nal, que preocupa a los activistas 
de los derechos civiles.

 zEl gobernador de California, Gavin Newsom, dijo que esto es 
‘dictatorial’.

Proponen 
cuadruplicar 
el impuesto 
a remesas
STAFF /  
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WASHINGTON, EU.- El senador 
republicano Eric Schmitt, identi-
ficado con el ala más radical del 
movimiento MAGA (Make Ame-
rica Great Again) encabezado por 
Donald Trump, propuso cuadru-
plicar el impuesto federal a las 
remesas enviadas desde Estados 
Unidos hacia el extranjero, lle-
vándolo hasta un 15 por ciento.

La propuesta surge en medio 
de una creciente tensión social 
tras los recientes disturbios regis-
trados en Los Ángeles, donde 
miles de personas salieron a pro-
testar contra las redadas migra-
torias ordenadas por el actual 
presidente republicano Donald 
Trump. Las manifestaciones 
derivaron en enfrentamientos 
entre civiles y fuerzas del orden, 
así como múltiples detenciones.

“Presento un proyecto de ley 
para cuadruplicar el impuesto a 
las remesas extranjeras, de 3.5 
hasta un 15%”, escribió Schmitt.

La legislación propuesta se 
alinea con la narrativa trumpista, 
que busca vincular las remesas 
con el financiamiento de políti-
cas migratorias restrictivas.

Aunque la iniciativa aún debe 
pasar por el Comité de Finan-
zas del Senado, ya ha generado 
reacciones entre organizaciones 
pro migrantes y economistas 
que advierten sobre el impacto 
directo a millones de familias en 
América Latina, particularmente 
en México y Centroamérica.

La Casa Blanca no ha emi-
tido una postura oficial sobre 
la iniciativa. Al mismo tiempo, 
cuentas afines al movimiento 
MAGA han comenzado a cul-
par a la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, por los dis-
turbios en California. Diversos 
usuarios retoman un video en 
el que la mandataria declara que 
su gobierno “se movilizará por 
los migrantes”. Aunque la man-
dataria mexicana se refería a la 
protección de las remesas y no 
a llamados a la acción directa 
en territorio estadounidense, la 
tendencia en redes sociales ha 
distorsionado el mensaje.

 zEl republicano Eric Schmitt 
propuso llevar hasta 15% el 
impuesto a remesas.
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VERIFICA UNIDAD 
DEL BIENESTAR
La gobernadora Mara Lezama, junto con el alcalde José Alfredo 
Contreras, recorrió la Unidad del Bienestar de Bacalar y constató la 
mejora de los servicios con los que se fortalece el derecho a la salud.

Instala Quintana Roo Mesa contra sargazo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con la 
participación de presidentes 
municipales y dependencias de 
los tres órdenes de gobierno, se 
instaló la Mesa de Estrategia de 
Sargazo 2025 en Quintana Roo, 
encabezada por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.

El objetivo prioritario es esta-
blecer y aplicar líneas de acción 
para la atención del recale de sar-
gazo y tener las playas limpias 
el mayor tiempo posible para el 
disfrute de las familias locales, de 
los visitantes y turistas.

El secretario de Ecología y 
Medio Ambiente (SEMA) Óscar 
Rébora Aguilera, hizo una amplia 
explicación del panorama que 
presenta esta temporada, así 
como las perspectivas de acción 
de cada uno de los sectores para 
tener un trabajo coordinado, efec-
tivo y con los mejores resultados.

Las presidentas municipales 
de Othón P. Blanco, Yensunni 
Martínez Hernández; de Benito 
Juárez, Ana Paty Peralta de la 
Peña; de Isla Mujeres, Atenea 
Gómez Ricalde; de Puerto More-
los, Blanca Merari Tziu; y de Playa 
del Carmen, Estefanía Mercado, 
así como los presidentes de Cozu-
mel, José Luis Chacón Méndez; de 
Bacalar, José Alfredo Contreras; y 
de Tulum, Diego Castañón, expli-
caron las acciones emprendidas 
en cada una de sus jurisdicciones, 

así como el panorama que pre-
sentan actualmente.

Durante la instalación de 
esta Mesa de Trabajo quedó en 
claro que el gobierno estatal —
con el apoyo de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, a través de 
la Secretaría de Marina y otras 
dependencias del gobierno fede-
ral— se trabaja en la protección y 
cuidado de playas y costas.

Por ello, Mara Lezama expresó 
que la construcción y aplicación 
del Protocolo de Actuación Esta-

tal es una prioridad, además que 
no se trata de un documento uni-
lateral, sino de una herramienta 
que refleja las necesidades reales 
de cada municipio, sus condicio-
nes particulares y, sobre todo, su 
experiencia.

“Queremos que este proto-
colo sea de todas y todos”, dijo la 
gobernadora al puntualizar que 
éste, como todos los fenómenos 
naturales, no tienen palabra de 
honor, por lo que se tiene que 
estar prevenidos y preparados 
ante este arribo que podría afec-
tar la actividad económica de 
miles de familias.

Entre las acciones a imple-
mentar se contará con un 
calendario de acciones concre-
tas, incluyendo macrolimpiezas; 
la consolidación del Centro de 
Monitoreo Satelital; y mecanis-
mos de respuesta inmediata con 
respaldo técnico y financiero.

 zQuedó instalada la Mesa de Estrategia de Sargazo 2025.

Cierra  
el caso
Una jueza de Miami 
desechó ayer la 
demanda civil 
de la UIF contra 
los presuntos 
prestanombres 
de Genaro García 
Luna, exsecretario 
de Seguridad 
Pública, y dio por 
cerrado el caso.

Anuncian calendario  
escolar 2025-2026
La Secretaría de Educación Pública difundió 
el calendario escolar para el ciclo 2025-
2026. Iniciará el 1 de septiembre de 2025 y 
terminará el 15 de julio de 2026; contará con 
185 días efectivos para educación básica.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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DINAMARCA SE AMLOIZA: ADIÓS PENSIONES VIP,  
BIENVENIDOS AL MUNDO REAL
DICEN que México quiere ser como Dinamarca… pero resulta que ahora Dinamarca 
quiere ser como México. ¡Quién lo diría! En un giro digno de una comedia de enredos 
internacional, los políticos daneses acaban de adoptar una estrategia digna de la 4T: eliminar 
las pensiones vitalicias de sus expresidentes y altos funcionarios. Es decir, hacer lo que aquí 
ya se hizo —entre fanfarrias y mañaneras— bajo el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador.
ASÍ ES, el país escandinavo de las bicis, la puntualidad fiscal y el salmón en pan de centeno, 
acaba de darle cran a uno de los beneficios más jugosos de su clase política: el retiro dorado. 
Hasta hace unas semanas, bastaba con calentar un curul durante un año para asegurar 
una pensión mensual de más de 4,700 euros. O sea, unos 103 mil pesos mexicanos. 
Por respirar aire legislativo, digamos. Pero eso ya se acabó. Al menos para los que lleguen 
después de las próximas elecciones.
Y ES QUE, en su afán por “sostener el sistema de bienestar” y responder al envejecimiento 
poblacional, el gobierno de Mette Frederiksen, tan progresista como pragmático, decidió 
que, si los ciudadanos de a pie trabajarán hasta los 70 años, los políticos no tendrían 
por qué jubilarse a los 60 tomando vino orgánico en sus terrazas de Copenhague. 
Ahora, diputados y ministros tendrán que sumarse al sistema de pensiones como cualquier 
hijo de vecino: contribuir el 18.07% de su salario a un fondo estatal. Nada de retiros VIP 
por méritos de nomenklatura. ¿Les suena? Pues sí: AMLO lo aplicó primero.
PERO ojo, que la cosa en Dinamarca no es tan sencilla como parece. Mientras aquí 
celebrábamos con bombo y platillo que ningún ex presidente mexicano cobraría la pensión 
vitalicia de que gozaban, allá el cambio tardó más de diez años en consensuarse entre ocho 
grupos parlamentarios. Porque claro, cortar beneficios propios nunca ha sido una tarea fácil... 
ni siquiera para los nórdicos.
Y AUNQUE se aplica sólo a los nuevos políticos, el golpe simbólico es grande. Que 
Dinamarca, ese país modelo de bienestar y transparencia, se vea obligado a desmantelar 
privilegios para mantener su sistema a flote, no es poca cosa. Menos aun cuando uno 
recuerda que el mismísimo presidente mexicano prometió un sistema de salud “como el de 
Dinamarca”... pero todavía no se ve ni se siente.
ADEMÁS, mientras Dinamarca se sacude las pensiones doradas, también enfrenta una 
buena lista de problemas que ya quisiéramos no compartir. Desigualdad creciente, barrios 
segregados, migración mal integrada, uso discriminatorio de inteligencia artificial en el 
bienestar social y —cómo no— el temido envejecimiento poblacional. Porque sí, hasta los 
vikingos envejecen. Y mantenerlos saludables cuesta.
PERO, volviendo a la comparación, ¿quién diría que, en esta tragicomedia de la política 
mundial, México marcaría el camino para el país de Hans Christian Andersen? Mientras 
en Estados Unidos los expresidentes disfrutan de más de un millón de dólares anuales en 
beneficios, o en Argentina se jubilan con pensiones equivalentes al salario de un juez de 
Corte Suprema, Dinamarca y México dicen: “No más privilegios”.
ESO SÍ, que nadie se engañe. Mientras los daneses desmontan su paraíso legislativo con 
precisión escandinava, aquí seguimos preguntándonos si el nuevo sistema de pensiones 
será suficiente para comprar siquiera una canasta básica cuando llegue la vejez. Porque 
cortar los privilegios es un paso, pero construir un sistema justo y funcional es otro cuento. Y 
uno que, hasta ahora, no hemos terminado de escribir.
ASÍ QUE, ya saben: cuando escuchen a alguien decir que México se parece a Dinamarca, no 
se rían tan rápido. Porque parece que ahora Dinamarca se está mexicanizando… al menos en 
lo que respecta a meterle tijera al retiro de sus políticos. Falta ver si también aprenden a hacer 
consultas populares para decidir si se pintan o no los baños del Congreso. Mientras tanto, 
aquí en el Nido, solo nos queda brindar con aquavit por esta inesperada fusión escandinava-
mesoamericana. ¡Skål, camaradas!

Las presiones de EU. Ahora: Marco Rubio

CARBONES POLÍTICOS ELMER ANCONA 

Cada vez que un alto funcionario de Estados 
Unidos se refiere a México, el gobierno de 
Claudia Sheinbaum se pone a temblar. Y no 

es para menos. Los gringos nos tienen en la mira.
Parece que nos están viendo con lupa, para 

ver qué tanto hace esta administración polí-
tica que pudiera afectar los intereses del pue-
blo estadunidense, muy en particular de sus 
inversionistas.

Pongamos un ejemplo: se anunció que el sub-
secretario de Estado, Christopher Landau, visitará 
México esta semana y se reunirá con la presidenta 
Sheinbaum el próximo miércoles.

El ex embajador de Estados Unidos en México 
durante la pasada administración de Donald Trump, 
viene abrir paso a su jefe, el durísimo, el rudo Secre-
tario de Estado, Marco Rubio, quien tocará suelo 
mexicano las próximas semanas.

¿A qué viene Landau a nuestro país? Para abor-
dar temas que representan un “desafío común” 

para ambas naciones. ¿Y en qué consiste ese gran 
desafío? En frenar la inmigración ilegal y, prepon-
derantemente, en hacer que caigan los que ellos 
mismos han llamado “narco-terroristas”.

“Iré a México para hablar sobre cómo podemos 
colaborar para combatir la delincuencia transnacio-
nal y la inmigración ilegal”, advirtió el subsecretario 
de Estado.

Por “delincuencia trasnacional”, cabe precisar, no 
sólo se refiere a los grandes capos que se repartieron 
el pastel -todo el país- desde hace muchos años, 
desde diversos sexenios, y muy en especial durante 
la administración de Andrés Manuel López Obrador.

También el gobierno de Estados Unidos se refiere 
a todos aquellos políticos (funcionarios públicos, 
diputados, senadores, gobernadores, alcaldes y 
líderes de partidos) que los dejaron crecer, que se 
coludieron con ellos, afectando los intereses de los 
norteamericanos.

Ahora hablemos del temible Marco Rubio, de ori-

gen latino, de raíces cubanas, quien el mes pasado, 
al referirse a México ante los congresistas de su 
país, advirtió que la Administración Trump se ha 
centrado en dos temas en su relación con México: el 
comercio y la cooperación en materia de seguridad. 

Recordemos lo que dijo ante los cuestionamien-
tos que le hicieron los congresistas gringos.

“Los cárteles que operan en México y amenazan 
al Estado están armados con armas que se compran 
en Estados Unidos y se envían allí. Queremos ayu-
dar a detener ese flujo. 

“Esos cárteles amenazan al Estado. Hay partes 
de México gobernadas completamente por cárte-
les”, afirmó.

Aún más, les dejó en claro a los legisladores grin-
gos: “Queremos ayudarlos a equiparlos y brindarles 
información para combatir a los carteles, varios 
de los cuales fueron declarados organizaciones 
terroristas globales por Washington”.

Para nuestro país vecino, los cárteles de la droga, 

principalmente los más sanguinarios, son conside-
rados “terroristas globales”, por lo tanto, infieren 
que no sólo se irán contra los capos-cabezas de 
la droga, sino por sus artífices, intermediarios o 
interlocutores, por los brazos políticos, por muy 
elevado que tengan el estatus.

De lo que ha dicho directamente Donald Trump 
de esto, mejor ni hablar. Es muy rudo contra México 
y lo pone a temblar tan sólo al balbucear un par 
de palabras.

En fin, el miércoles llega Christopher Landau a 
abrirle paso a su jefe, así que arrodíllense los que 
puedan y pónganse a rezar, porque -en serio-, esta 
administración viene con la espada desenvainada, 
y viene con todo.

¿No lo creen? Espérense a ver más movimientos 
telúricos, porque la larga lista que traen esos ame-
ricanos es de espantar.

@elmerando

ACTUARÁN J. BALVIN Y DOJA CAT 
EN SHOW DEL MUNDIAL DE CLUBES 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Varias 
superestrellas de la música con-
temporánea, como J Balvin, Doja 
Cat y Tems, se reunirán para el 
primer espectáculo de medio 
tiempo de la Copa Mundial de 
Clubes de la FIFA, organizado por 
Chris Martin, vocalista y líder de 
Coldplay.

Estos artistas se presentarán 
en el escenario durante el show 
intermedio para apoyar al Fondo 

de Educación Ciudadano Global 
de la FIFA, iniciativa que busca 
recaudar 100 millones de dólares 
para brindar acceso a educación 
de calidad y fútbol a niños de 
todo el mundo, según se explicó 
este lunes en un comunicado de 
prensa.

De acuerdo con el portal 
Variety, por cada entrada ven-
dida para la Copa Mundial de la 
FIFA 2025, se donará un dólar de 
los partidos en Estados Unidos 
este verano al Fondo de Educa-

ción Ciudadano Global de la FIFA.
J Balvin lleva apoyando a 

Global Citizen durante mucho 
tiempo, y esta será su cuarta cola-
boración con la organización sin 
fines de lucro, tras haber actuado 
en eventos especiales durante 
la pandemia de Covid-19, como 
One World: Together At Home, 
Global Goal: Unite For Our Future 
y Vax Live.

De igual forma, Doja Cat enca-
bezó el cartel del Festival Global 
Citizen 2024 en Central Park, así 

como del Global Citizen LIVE 
frente a la Torre Eiffel de París 
en 2021. Por su parte, Tems actuó 
en el escenario del Festival Global 
Citizen: Accra, Ghana, en 2022.

Como continuación de su 
larga trayectoria como curador 
internacional del Festival Global 
Citizen, Chris Martin colaboró 
con la organización como pro-
ductor de este primer espectá-
culo de medio tiempo de la final 
de la Copa Mundial de Clubes de 
la FIFA.

 zJ Balvin participará en el primer espectáculo de medio tiempo de 
la final de la Copa Mundial de Clubes de la FIFA.
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 zEl Ieqroo revisará el expediente de los ganadores en la elección de personas juzgadoras.

Evitarán que lleguen personas inefables

Revisará Ieqroo 
el expediente 
de ganadores
Frenarán a candidatos 
con registro de 
violencia política en 
razón de género

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El Insti-
tuto Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo) informó que revisará el 
expediente de los virtuales gana-
dores en la elección extraordina-
ria de personas juzgadoras.

Esto, con el fin de que lleguen 
al Poder Judicial de Quintana Roo 
personas con incumplimiento de 
los requisitos de honorabilidad o 
con antecedentes penales, indicó 
Adrián Sauri Manzanilla.

El consejero electoral ade-
lantó que el 12 de junio, desde 
el Consejo General del Ieqroo, se 
realizará el cómputo final de los 
resultados presentados por cada 
consejo municipal.

Se asignarán los cargos elec-
tos y se entregarán las constan-
cias de mayoría a los ganadores, 
evitando adjudicar a quien, en 

su caso, tenga alguna situación 
por violencia política en razón 
de género, violencia domés-
tica o alguna situación de tipo 
penal.

Aclaró que al inicio del pro-
ceso, todos los candidatos regis-
trados cumplieron los requisitos 
legales estipulados en la convo-
catoria, de acuerdo con los inte-
grantes de los tres comités desig-
nados por cada Poder el estado.

Dijo que, por acuerdo del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) se 
debe revisar la inexistencia de 
casos de violencia contra la mujer 
o antecedentes penales, antes de 
formalizar el triunfo de los can-
didatos dentro de este supuesto.

Adelantó que hasta el 
momento se mantienen sin 
detectar algún caso y aseguró 
que el procedimiento de revi-
sión es conforme al principio de 
certeza.

Esto, una vez que se estable-
cen las reglas a partir de las cua-
les la autoridad electoral podría 
verificar que ningún candidato 
se encuentra en algún supuesto 
de suspensión de sus derechos.

Sauri Manzanilla recordó que 
la Sala Superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración resolvió, en mayo pasado, 
que el derecho a ser votado no 
es absoluto.

Está condicionado al cumpli-
miento permanente de requi-
sitos legales, los cuales deben 
verificarse incluso antes de la 
entrega de la constancia de 
mayoría.

Y basados en esta sentencia, 
desde el Ieqroo no se puede entre-
gar una constancia de mayoría a 
quien no puede legalmente ocu-
par el cargo, y declarar la validez 
de la elección exige legalidad de 
fondo y de forma.

El consejero electoral explico 
que desde los consejos municipa-
les del Ieqroo se ha finalizado el 
conteo de los votos, y a la fecha 
sólo esperan la notificación del 
INE para saber si hay alguna 
boleta de la elección local que 
se haya filtrado en los paquetes 
de la elección federal.

Y en su caso, sumarlas al 
resultado que ya tienen, para 
formalizar los resultados finales.

Limpian pozos  
ante las lluvias
IGNACIO CALVA

 CANCÚN, Q. ROO.- Con el inicio 
de la temporada de lluvias y 
ciclones tropicales, el ayunta-
miento de Benito Juárez inten-
sificó las acciones preventivas 
en Cancún.

La Dirección de Servicios 
Públicos municipales realiza 
la limpieza y desazolve de 
más de 6 mil pozos de absor-
ción para mitigar los riesgos 
de encharcamientos.

El director de la depen-
dencia, Antonio de la Torre 
Chambe, detalló que los tra-
bajos se concentran en zonas 
críticas que históricamente 
sufren inundaciones, como son 
las avenidas Uxmal, Bonampak, 
Cobá, Revolución y Francisco I. 
Madero (Ruta 4). 

Además, se labora en áreas 
donde el manto freático está 
más cercano al pavimento, 
como Corales, Donceles y 
Lombardo Toledano, aunque 
las condiciones naturales 
de estas colonias dificultan 
la eliminación total de los 
encharcamientos.

En el municipio de Benito 
Juárez hay 20 puntos en la ciu-
dad que requieren la perfora-
ción de nuevos pozos, y otros 
33 necesitan la remoción de 
escombros para restablecer 
su flujo.

Como parte de los progra-
mas municipales, se realizó 
una limpieza exhaustiva de 
ese tipo de instalaciones en 
la zona habitacional de Villas 
Otoch Paraíso, pero se encon-
traron residuos voluminosos 

como televisores, lo que pone 
en evidencia el mal uso de la 
infraestructura.

De la Torre Chambe hizo un 
llamado urgente a la población 
para evitar retirar las rejillas 
de los pozos durante lluvias, ya 
que la fuerza de succión podría 
provocar accidentes y arrastrar 
objetos grandes que bloqueen 
el sistema de desfogue.

“La recomendación impor-
tante es decirle al vecino que 
no abran las rejillas porque la 
fuerza que trae el agua y la suc-
ción hacia el pozo de absorción 
puede ser demasiada y podría-
mos provocar algún accidente.

“Lo peor es que la basura se 
va directamente hacia la boca 
del pozo de absorción y provoca 
que se tapen y dejen de funcio-
nar”, expresó.

En 2024, tres mil 500 pozos 
aproximadamente recibieron 
mantenimiento y se trabaja en 
otros 2 mil 500, este año. 

Además, se labora en otros 
que requieren atención cons-
tante por estar ubicados en 
áreas problemáticas, como las 
zonas antes citadas.

La Dirección de Servicios 
Públicos municipales, en cola-
boración con la secretaría de 
Obras Públicas, han destinado 
más de 21.8 millones de pesos 
para proyectos prioritarios. 

Destaca la construcción de 
pozos en la avenida Bonam-
pak, la reperforación de otros 
en la calle Paseo el peral de la 
Supermanzana 248, y la crea-
ción de un sistema de capta-
ción de aguas pluviales en el 
municipio.

 zLa dirección de Servicios Públicos municipal dio 
mantenimiento a 3 mil 500 pozos en 2024.

Dicen es 
urgente 
solución 
logística
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En Quin-
tana Roo se requieren desa-
rrollar soluciones logísticas 
y establecer vínculos con 
agentes aduanales de otros 
países, para facilitar el con-
sumo anual mayor a 12 mil 
millones de dólares que 
reporta la entidad.

El presidente de Empresa-
rios por Quintana Roo, Sergio 
León Cervantes, expresó que 
además de una necesidad, 
igual representa una gran 
oportunidad para diversifi-
car y hacer más eficientes las 
cadenas de suministro.

El empresario informó 
que recientemente participó 
en la feria “Transport Logistic 
2025” de Múnich, Alemania, 
del 3 al 5 de junio, que repre-
senta uno de los encuentros 
más importantes del mundo 
en materia de logística y 
comercio internacional.

El evento se realiza cada 
dos años, y en esta ocasión 
tuvo la participación de 120 
países y más de 85 mil exper-
tos del sector. 

León Cervantes deta-
lló que, por primera vez, 
Empresarios por Quintana 
Roo, en conjunto con la red 
Americas Alliance, acudió 
con una delegación inte-
grada por 10 empresas y 20 
representantes.

“Es un lugar importante 
para converger no solamente 
para los países europeos, sino 
también para los latinoame-
ricanos y los asiáticos”, dijo.  

La entidad quintana-
rroense reporta un consumo 
anual superior a 12 mil millo-
nes de dólares, con una gran 
oportunidad de una gran 
oportunidad para diversifi-
car y optimizar las cadenas 
de suministro.

El empresario resaltó 
también que el consumo cre-
ciente en América Latina y en 
el Caribe Mexicano convierte 
a la región en un mercado 
estratégico para Europa.

El potencial de la región 
no sólo se centra en el ámbito 
turístico, sino también en 
sectores como tecnología, 
productos industrializados 
e industria automotriz. 

Sergio León consideró 
que este paso podría allanar 
el camino para que México 
cuente con un pabellón pro-
pio en la edición de 2027, con 
el fin de impulsar la promo-
ción de negocios interna-
cionales desde un espacio 
nacional. 

Aunque todavía es tem-
prano para tener datos con-
cretos, el líder empresarial 
estima que las rondas de 
negocio celebradas durante 
la feria podrían traducirse 
en una derrama económica 
de uno y tres millones de 
dólares, con posibilidades de 
crecimiento en el mediano 
plazo. 

“Es una parte primordial 
el poder participar en este 
tipo de eventos, porque no 
solamente encuentras solu-
ciones para resolver en la 
parte de logística o de adua-
nas de los países que partici-
paron”, expuso. 

 zSergio León Cervantes, 
presidente de Empresarios 
por Quintana Roo, en 
Alemania.
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Desechan ‘reclamo’ 
en litigio por basura
IGNACIO CALVA 

CANCÚN, Q. ROO.- A un año de 
haberse pactado un acuerdo 
indemnizatorio con la empresa 
Intelligencia México, un juzgado 
federal sobreseyó un reclamo 
legal de la concesionaria con el 
que buscó obtener una mayor 
suma de dinero.

El síndico municipal, Miguel 
Ángel Zenteno Cortés, anunció 
que el juicio de garantías fue 
interpuesto contra el convenio 
citado, pero quedó en el mismo 
estado que comenzó, marcando 
así un paso significativo en la 
resolución de este controvertido 
caso.

El asunto tiene que ver con el 
acuerdo logrado entre el ayun-
tamiento y el apoderado legal 
de la compañía que estableció 
un pago de 10 millones 030 mil 
812.66 pesos como indemniza-
ción sustitutiva. 

Este acuerdo surgió de una 
sentencia de amparo emitida en 
2021, que obligaba al municipio a 
revertir los acuerdos tomados en 
las sesiones extraordinarias del 
Cabildo, un año antes. 

Los acuerdos habían llevado 
a la intervención temporal de la 
concesión otorgada a la empresa 
que tenía su cargo los servicios de 
recolecta y traslado de residuos 
al centro de transferencia, su sus-
pensión operativa y la contrata-
ción de una nueva empresa para 

el manejo de los residuos sólidos.
Intelligencia México aceptó el 

pago sustitutivo debido a su inca-
pacidad operativa para retomar 
las operaciones de recolección 
de residuos sólidos, y en su lugar 
asumió el servicio la compañía 
neolonesa Red Ambiental.

La operación de la empresa 
quedó respaldada por la resolu-
ción de un amparo, con el cual 
garantizó la continuidad del 
servicio mientras que la conce-
sionaria careciera de capacidad 
operativa.

El reciente sobreseimiento 
obedeció a un amparo mediante 
el cual la empresa quejosa exigió 
un pago de 15 millones 127 mil 
912.26 pesos, cuya cantidad fue 
originalmente propuesta por su 
apoderado legal.

No obstante, de un análi-
sis técnico de la concesión se 
determinó un monto económico 
menor, mismo que fue aceptado 
por ambas partes en un acuerdo 
de mayo de 2024.

A pesar de este avance, Zenteno 
Cortés señaló que aún persiste una 
reclamación adicional promovida 
por otro supuesto representante 
legal de la misma empresa.

La demanda reclama más 
de 600 millones de pesos, pero 
carece de fundamentos sólidos 
y de reconocimiento legal, por 
lo que las posibilidades de éxito 
son mínimas.

“A estas alturas la verdad es 
que ya se ve muy complicado 
porque ya se acepta este cum-
plimiento sustituto y con esto 
prácticamente se estaría finiqui-
tando el tema de la concesión.

“Desde luego esta otra parte 
va a buscar algún recurso legal, 
pero sus posibilidades son prác-
ticamente de cero de poder llegar 
a algún avance jurídico”.

La moral recibió la concesión 
para el manejo de residuos sóli-
dos durante la administración 
del entonces alcalde Remberto 
Estrada, en 2017.

En diciembre de 2020, en la 
gestión de Mara Lezama, el ayun-
tamiento benitojuarense retiró la 
concesión por incumplimiento 
en el servicio, que generó la acu-
mulación de basura en hogares 
y calles, lo que habría desatado 
una crisis de salud pública.

La empresa está vinculada 
al exalcalde interino de Cancún 
entre 2004 y 2005, Carlos Cana-
bal Ruiz, quien se encuentra sus-
traído de la acción de la justicia 
por una orden dictada por el juez 
penal de Nuevo León.

El monto reclamado por la 
compañía LV, S.A. de C.V. (propie-
taria del 28 por ciento de partici-
pación accionaria de Intelligen-
cia México) es de 521 millones de 
pesos, por la presunta adminis-
tración fraudulenta del empre-
sario Carlos Canabal.

 zEl ayuntamiento de Benito Juárez prepara una feria de empleo 
dirigida a personas refugiadas y migrantes.

Tendrán refugiados 
su feria del empleo
IGNACIO CALVA 

CANCÚN, Q. ROO.- El ayunta-
miento de Benito Juárez prepara 
una feria de empleo dirigida a 
personas refugiadas y migrantes, 
en el marco de la conmemora-
ción del Día Mundial del Refu-
giado que se celebra cada 20 de 
junio.

El director del Servicio Muni-
cipal de Vinculación Laboral, 
Luis Enrique Hernández Castillo, 
informó que se pondrá énfasis en 
apoyar a los migrantes para regu-
larizar su situación y que puedan 
acceder al mercado laboral.

Señaló que la convocatoria 
estará también abierta a todo el 
público en el Parque del Crucero, 
el 23 de junio próximo, de 9:00 a 
14:00 horas.

La feria del empleo contará 
con orientación y servicio de 
canalización a instituciones, 
como la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar) y 
otras dedicadas a la regulari-
zación y apoyo a migrantes y 
refugiados. 

A través de estas acciones, las 
autoridades municipales buscan 
facilitar los trámites necesarios 
para que los migrantes obten-
gan la documentación temporal 
y regularicen su estancia en el 
país, lo que les permitirá inte-
grarse plenamente a la econo-
mía local.

Hernández Castillo señaló 
que esta será la segunda feria 
con un enfoque en refugiados 
que se realiza este año.

En la edición anterior, se aten-
dió de 20 a 30 personas, en su 
mayoría provenientes de Cuba y 
Venezuela, las que iniciaron pro-
cesos para acceder a un empleo 
formal.

El servidor público informó 
que 600 empresas conforman 
la bolsa de empleo, de las cuales 
hay al menos 15 de sectores clave 
como el turismo y transporte.

Esas compañías, dijo, cuentan 
con su registro en el Instituto 
Nacional de Migración (INM) 
que las habilita para contratar a 
trabajadores migrantes.

 
RETORNO  
MIGRANTE
Respecto a connacionales que 
han retornado al país por situa-
ciones sociales o las políticas 
migratorias de los Estados Uni-
dos, Hernández Castillo men-
cionó que únicamente se tiene 
registrado formalmente un caso.

No obstante, mencionó que 
podrían existir más que no hayan 
sido identificados durante el pro-
ceso habitual de registro.

El servidor público destacó el 
caso de un mexicano retornado 
sin familiares en Cancún, que 
con el apoyo del sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia 
se le pudo apoyar.

El paisano tuvo acceso a un 
comprobante de domicilio y a 
una credencial de elector, lo que 
le permitió incorporarse al mer-
cado laboral.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Impulsan 
desarrollo
Es indispensable 
impulsar el desarrollo 
pesquero y acuícola 
en QR, advierte la 
gobernadora Mara 
Lezama.
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Desdeña Guatemala acusación de gobernador

Tensa embestida de ‘Pakal’
Se protegió a la 
población, advierte 
ministro de Defensa; 
siguen indagatorias

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Los seña-
lamientos del gobernador de 
Chiapas, Eduardo Ramírez, con-
tra autoridades guatemaltecas, 
de estar presuntamente coludi-
das con el crimen organizado, 
no representan la opinión del 
Gobierno de México.

Así lo aclaró el ministro de 
Gobernación de Guatemala, Fran-
cisco Jiménez, en conferencia.

Dijo que las autoridades de su 
país realizan las investigaciones 
correspondientes a la balacera 
ocurrida en su territorio entre 
presuntos narcotraficantes y 
agentes de la Fuerza de Reacción 
Inmediata “Pakal” de Chiapas, 
para dilucidar qué fue lo que pasó.

“Las fuerzas de seguridad no 
pueden opinar al respecto de 
alguien del nivel que tiene el 
gobernador de Chiapas.

“Tampoco es un tema de rela-
ciones bilaterales, porque Chia-
pas es un estado dentro de tantos 
estados de México, no está repre-
sentando la opinión del Gobierno 
de México.

“Es la opinión del gobernador 
de un estado de México, que obvia-
mente es fronterizo con Guate-
mala”, expuso Francisco Jiménez.

Esta mañana, en su cuenta de 
X, afirmó que es muy delicado que 

autoridades encargadas de velar 
por la seguridad de sus conciu-
dadanos participen en actos del 
crimen organizado.

“No es cosa menor estar colu-
didos, pero lo que es peor es estar 
al servicio de la delincuencia”, 
aseguró.

Por su parte, el ministro de 
Defensa de Guatemala, Henry 
David Sáenz Ramos, aseguró 
que la decisión del Ejército de no 
intervenir en la balacera entre 
elementos policiacos de Chiapas 
y un grupo de narcotraficantes 
fue para proteger a la población.

En conferencia, el funcionario 
dijo que el enfrentamiento entre 
los elementos de la Fuerza de 
Reacción Inmediata “Pakal” y los 
criminales ocurrió en una zona 
comercial donde había muchas 
personas.

“Al desarrollarse la situación 
del intercambio de disparos, 
se creó un ambiente confuso, 
tomando la decisión de no invo-
lucrarse para evitar muertos de 
nuestra población civil, debido a 
que esta zona urbana comercial 
cuenta con mucha afluencia de 
personas del área”, aseguró.

Sáenz Ramos respaldó la deci-
sión de los militares que decidie-
ron no intervenir en la balacera, 
pese a que se toparon de frente 
con los presuntos criminales.

“Quiero ser enfático en lo 
siguiente: agradezco y doy todo 
mi apoyo a los soldados del Ejér-
cito de Guatemala, específica-
mente a los involucrados en la 
acción de ayer, por la decisión 
tomada. 

“Decidieron privilegiar la 
vida humana de nuestros com-
patriotas. Nuestro deber es, ante 
todo, preservar la vida de los 

guatemaltecos”, sostuvo.
Ayer, durante el enfrenta-

miento que comenzó en territo-
rio mexicano y se extendió a Las 
Mesillas, municipio La Democra-
cia, Departamento de Huehuete-
nango, en Guatemala, elementos 
del Ejército y de la Policía guate-
maltecos aparentemente se inter-
pusieron para evitar la acción 
de los agentes mexicanos y no 
detuvieron a los delincuentes que 
ingresaron a su país.

Al ser cuestionada sobre los 
hechos, la vicepresidenta de Gua-
temala, Karin Herrera, aseguró 
que las autoridades de su país y 
México trabajan para esclarecer 
qué fue lo que ocurrió y deslindar 
responsabilidades.

Se me informó, comentó, que 
se había tenido una incursión de 
unos metros, no sé exactamente 
cuántos, dentro de nuestras fron-
teras y que ellos estaban coordi-
nando todas las acciones.

“En este momento continúan 
con la recolección de evidencia, 
con la presencia de la PNC (Policía 
Nacional Civil), del Ejército en el 
área fronteriza.

“Incluso, más elementos 
del Ejército han llegado y otros 
equipos de transporte como un 
helicóptero están en el área. Las 
autoridades de México y Guate-
mala continúan en comunicación 
y coordinación para dilucidar la 
situación.

“Además, estamos tocando el 
tema sobre la importancia de esa 
investigación interna y también 
todo lo que externamente se 
pudo observar”, sostuvo.

 zEn el Departamento de Huehuetenango, Guatemala, se dio la confrontación violenta.

 zEl gobernador de Chiapas 
culpó a elementos de 
seguridad de Guatemala de 
estar coludidos.

Acusan 
a policías: 
estaban 
coludidos
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El goberna-
dor de Chiapas, Eduardo Ramírez, 
culpó a elementos de seguridad 
de Guatemala de estar coludidos 
y al servicio de la delincuencia.

El Mandatario morenista hizo 
el señalamiento al referirse a los 
hechos violentos ocurrido ayer, 
cuando tras ser emboscados, poli-
cías de la corporación “Pakal” cru-
zaron la frontera con Guatemala 
para continuar enfrentándose 
con sus agresores.

“Es muy delicado que autori-
dades encargadas de velar por la 
seguridad de sus conciudadanos 
participen en estos actos. 

“No es cosa menor estar colu-
didos, pero lo que es peor es estar 
al servicio de la delincuencia”, 
advirtió en un mensaje publicado 
en la red social X.

“Esperamos que nuestra her-
mana República de Guatemala 
actúe con legalidad y responsa-
bilidad con los elementos de sus 
corporaciones. 

“Nosotros seguiremos apli-
cando la ley con firmeza y sin 
distinción alguna. El pueblo de 
Chiapas vivirá en paz”, añadió 
Eduardo Ramírez.

‘NO ESTÁ BIEN’
La presidenta Claudia Shein-
baum confirmó que policías de 
la corporación “Pakal”, creada en 
diciembre pasado por el goberna-
dor Eduardo Ramírez (Morena), 
sí cruzaron a Guatemala para 
enfrentarse a sicarios y afirmó 
que “no está bien” que eso haya 
ocurrido.

“Todo parece indicar que sí, 
lo están investigando, y no está 
bien que eso haya ocurrido, y 
mañana si quieren vamos a dar 
toda la información sobre esto, 
que lo pueda ya dar el Secretario 
de Seguridad”, comentó en con-
ferencia mañanera.

Esta mañana, en Palacio 
Nacional, la Mandataria federal 
aseguró que en este hecho no 
hubo bajas de elementos mexi-
canos e instruyó al Gabinete de 
seguridad a realizar una mayor 
investigación.

“Mañana podemos dar más 
información, sí se dio el informe 
en el Gabinete de Seguridad, pero 
les pedí, les instruí, a que hicie-
ran una mayor investigación”, 
mencionó.

La titular del Ejecutivo federal 
fue cuestionada sobre la denun-
cia del Gobernador de Chiapas, 
Eduardo Ramírez, quien culpó 
a elementos de seguridad de 
Guatemala de estar al servicio 
de delincuentes.

Respondió que aún no hay 
información oficial sobre la 
colusión de esos elementos con 
el crimen organizado.

“No tenemos información, 
mañana se puede explicar todo 
lo que ocurrió, y tienen que 
tomarse medidas, y vamos a ver 
esta publicación del Gobernador”, 
agregó.

La balacera que dejó cuatro 
muertos, inició alrededor del 
mediodía del domingo en la 
localidad de Las Champas, en 
Frontera Comalapa, pero siguió 
después hasta Las Mesillas, un 
pueblo fronterizo del municipio 
La Democracia, Departamento 
de Huehuetenango, ya en 
Guatemala.

En videos publicados por 
pobladores, se detecta la pre-
sencia de unidades y elementos 
del Ejército guatemalteco en el 
área y se presume que ayudan 
a los civiles armados a salir de 
la zona de disparos. 

Confirman: 
Irán al G-7 
y hablarán 
con Trump
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum ase-
guró que asistirá a la Cumbre del 
G7, que se celebrará en Kananas-
kis, Canadá, del 15 al 17 de junio, y 
dijo que “es muy probable” que 
allí se reúna con Donald Trump.

“Sí, ya decidí que sí voy a ir al 
G7”, respondió ante la pregunta 
sobre su asistencia a la reunión.

Apuntó que se irá en vuelo 
comercial a Kananaskis, Alberta, 
donde se realizará el evento.

“Me informa el Canciller (Mar-
celo Ebrard) que el 16 (de junio) 
son las reuniones bilaterales y el 
17 (de junio) es la Asamblea, esta-
ría por allá, me voy a ir en avión 
comercial, no hay avión directo, 
hay que hacer transbordo, ya 
les informaría qué día estaré 
saliendo y regresando”, adelantó.

Ante la pregunta de si ya tiene 
pactadas las reuniones con los 
mandatarios, Sheinbaum adelantó 
únicamente que “lo más probable” 
es que se reúna con Trump, quien 
también confirmó su participación.

“Está trabajando en eso el Can-
ciller, en las reuniones bilaterales 
con los distintos presidentes y pri-
meros ministros. Es muy probable 
(reunión con Trump)”, expresó

CONDENAN VIOLENCIA
La Presidenta, por otra parte, 
condenó los actos de violencia 
en las protestas de en Los Ánge-
les, Estados Unidos, donde hubo 
migrantes mexicanos detenidos, 
y pidió a ese país un trato justo 
en sus procesos legales.

“No estamos de acuerdo con 
las acciones violentas como 
forma de protesta; la quema de 
patrullas parece más acto de pro-
vocación que de resistencia.

“Debe quedar claro, condena-
mos la violencia, venga de donde 
venga, llamamos a la comunidad 
mexicana a actuar de manera 
pacífica y no caer en provoca-
ciones”, expresó.

“México ha activado de inme-
diato todos los mecanismos de 
asistencia y protección consular 
para garantizar que nuestros con 
nacionales detenidos reciban ase-
soría legal adecuada y un trato 
justo”, agregó.

La Presidenta leyó el posicio-
namiento del gobierno mexicano 
frente a las protestas en Califor-
nia, que consistió en cinco puntos.

“Hacemos un llamado respe-
tuoso, pero firme, a las autorida-
des estadounidenses para que 
todos los procedimientos migra-
torios se realicen con apego al 
debido proceso en un marco de 
respeto a la dignidad humana y 
al Estado de derecho”, dijo.

Combatirán fuerte 
el tráfico de armas
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Las auto-
ridades de México y Estados 
Unidos incrementaron su coo-
peración en el combate al tráfico 
de armas de fuego, mediante la 
creación de unidades de análi-
sis balístico y el intercambio de 
información sobre tendencias en 
la venta y comercio ilegal.

La Oficina de Asuntos Anti-
narcóticos y de Aplicación de la 
Ley (INL), a través de un comu-
nicado, informó que la Secreta-
ría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) se incorporó 
a la unidad de investigación de 
tráfico de armas.

“También se estableció un 
mecanismo permanente de 

intercambio de información 
sobre tendencias emergentes 
en el tráfico de armas de fuego, 
permitiendo una respuesta más 
ágil y coordinada ante las ame-
nazas compartidas”, detalló.

“Asimismo, se llevó al cabo un 
análisis detallado de programas 
y casos relevantes relacionados 
con el tráfico de armas y el uso 
de explosivos, lo que facilitará 
la identificación de patrones y 
la implementación de mejores 
prácticas en las investigaciones”.

Entre los nuevos compromisos 
acordados, agregó, está la creación 
de unidades especializadas y el 
fortalecimiento de la colabora-
ción entre estados fronterizos de 
los Estados Unidos y México en 
materia de análisis balístico.

“Estas acciones contribuirán 

a desarticular redes criminales y 
a reducir el flujo de armamento 
ilegal en la región, reafirmando 
el compromiso compartido para 
combatir el narcoterrorismo, 

desmantelar las organizacio-
nes criminales transnacionales 
y proteger a las comunidades 
a ambos lados de la frontera”, 
sostuvo.

 zMéxico y Estados Unidos incrementaron su combate al tráfico de 
armas de fuego.

Plantean reducción 
de jornada gradual
El sector comercio y servicios propuso 
que la reducción de la jornada laboral sea 
gradual y se considere por sector y por 
región, para disminuir las afectaciones.

Piden más mujeres refugio y seguridad
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Cerca de 
la mitad, 44 por ciento de las 
nuevas solicitudes de refugio 
presentadas en México en 2024, 
correspondió a mujeres y niñas. Y 
una proporción creciente de esas 
mujeres viaja sola o con hijos.

Se trata de una expresión 
más de una clara tendencia en 
los flujos migratorios que cruzan 
o tienen por destino el territorio 
mexicano.

Y muestran la cada vez mayor 
proporción de mujeres en el flujo 
de migrantes requiere respuestas 
específicas.

Así lo señala Tania Rodríguez 
Zafra, directora en México de 
Ayuda en Acción, una organiza-
ción internacional con sede en 
España y con más de 40 años de 
trabajo a lo largo del mundo.

“Somos una organización que 
se dedica principalmente a la 
misión de reducir las brechas de 
la desigualdad y la pobreza para 
personas que se encuentran en 
condiciones de extrema vulne-
rabilidad”, comenta en entrevista.

“En México tenemos más de 
20 años trabajando; uno de sus 
programas tiene que ver con el 
fenómeno de la movilidad.

“Ha habido muchos cambios 
en el fenómeno de la movilidad 
desde hace muchos años, sobre 
todo pasando la pandemia. 

“Se acentúa más por la 
extrema pobreza y por el cam-
bio climático, pero la violencia 
de género es cada vez una causa 
que origina la movilidad forzada”, 
comenta.

Explica que antes no se veía 
este fenómeno, era más una 
migración masculina rumbo a 
Estados Unidos; después de la 
pandemia, las mujeres empie-
zan a salir también y a solicitar 
refugio para salvar su vida y las 
de sus hijos.

Ayuda en Acción México tiene 
un programa de inserción social 
y laboral para mujeres solicitan-
tes de refugio y refugiadas que 
han sufrido violencia basada en 
género, ya sea en sus comuni-
dades de origen o en el trayecto 
migratorio.

La atención que brinda inicia 
desde la frontera sur -en Teno-
sique, Palenque y Tapachula-, 
donde la organización ofrece 
primeros auxilios sicológicos a 
mujeres con cuadros de violencia 
de género, y apoyo para la obten-
ción de documentación para la 
estancia legal en el país.

“Vemos también la parte 

de su formación, el perfil que 
traen de estudios, de experien-
cia laboral, para insertarlas en 
el mercado de trabajo si optan 
por quedarse en México”, indica 
Rodríguez Zafra.

“Si se quedan en México 
entran al Programa de Emplea-
bilidad. Ayuda en Acción tiene 
casas de transición en San Luis 
Potosí y en Ciudad de México. 
Permanecen ahí de uno a tres 
meses, con alimentación, apoyo 
psicológico y formación para el 
trabajo”.

La organización, explica, tiene 
alianzas con empresas para que 
obtengan un trabajo digno y for-
mal, con prestaciones de ley.

“Una vez que firman su con-
trato, les ayudamos a buscar un 
espacio para vida independiente, 
cercano a sus centros de trabajo, y 
las casas de transición se vuelven 
casas de día, es decir, ellas siguen 
yendo a sus terapias, a sus forma-
ciones, a espacios de convivencia”, 
apunta.

“Generamos una red de apoyo 
entre ellas y sistemas de cuidados 
para sus hijos”.

Remarca que el programa 
tiene una visión de acompaña-
miento a largo plazo, que incluye 
colaboración con las empresas 
para detectar y resolver eventua-

les problemas de integración.
La inclusión laboral de las 

mujeres migrantes en México, 
advierte, sigue enfrentando 
diversos retos, empezando por la 
lentitud del proceso de reconoci-
miento del estatus de refugiadas.

“La Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar) 
tiene un presupuesto muy limi-
tado y su personal es insufi-
ciente”, indica.

“Y por otro lado, el Instituto 
Nacional de Migración dejó 
de expedir las visas por razo-
nes humanitarias, que per-
mitían empezar el proceso de 
regularización”.

Rodríguez Zafra destaca que 
Ayuda en Acción ha establecido 
un convenio de colaboración 
con BBVA que ha funcionado en 
sucursales de San Luis Potosí para 
la apertura de cuentas de débito.

La directora de la organización 
subraya que tiene que terminar 
de entenderse que la integración 
laboral de las migrantes las bene-
ficia tanto a ellas como al país.

“México ya no es sólo un país 
de tránsito, sino de destino, tene-
mos que garantizar que se pue-
dan quedar pero con una opor-
tunidad de vida, y al final, el que 
tengan un trabajo digno también 
aporta al PIB del país”, señala.
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 zLa última victoria contra una selección de la UEFA fue ante Islandia en un amistoso de 2021.

El tricolor no vence a un equipo de UEFA desde 2021

Selección Mexicana sufre 
contra rivales europeos
Turquía será  
su último rival  
antes de comenzar  
la Copa Oro 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
la Selección Mexicana termina 
su preparación para la Copa Oro 
cuando enfrente a Turquía, en 
el Kenan Memorial Stadium, de 
Carolina del Norte, a las 20:00 
horas (tiempo de Quintana Roo). 
Esta será la oportunidad para el 

tricolor de romper la racha de 
cuatro partidos sin ganar ante 
rivales europeos. 

La última victoria de México 
contra una selección de la UEFA 
fue en 2021, cuando vencieron a 
Islandia 2-1, en encuentro amis-
toso. En esa ocasión Hirving 
Lozano hizo un doblete y Edson 
Álvarez cometió un autogol, para 
el descuento del rival.

Desde entonces el saldo de 
la Selección Mexicana es de dos 
partidos empatados y otro par 
perdidos contra equipos euro-
peos. En 2022, previo al Mun-
dial de Qatar, cayeron 1-2 ante 
Suecia, en un amistoso, ya en el 

torneo, empataron sin goles ante 
Polonia.

Al año siguiente, los mexica-
nos igualaron 2-2 contra Alema-
nia y el pasado fin de semana 
cayeron 2-4 contra Suiza.

El próximo rival de México 
es Turquía, que el año pasado 
cayó en los Cuartos de Final de 
la Eurocopa, al perder 1-2 con-
tra Países Bajos. El equipo es 
dirigido por el italiano Vicenzo 
Montella y en su último par-
tido vencieron 2-1 a Estados 
Unidos, con tantos de Arda 
Güller y Kerem Aktürkoglu, por 
los estadounidenses descontó 
Jack McGlynn.

Los turcos tienen en sus 
filas a elementos destacados, 
como el propio Güller en el Real 
Madrid, el lateral de la Roma 
Zeki Celik, el mediocampista 
Can Uzun del Eintracht Frank-
furt, los atacantes Kenan Yildiz 
de Juventus, Deniz Gül del Porto 
y el propio Aktürkoglu, quien 
juega para el Benfica. Además 
del portero Altay Bayindir, 
quien es suplente en el Man-
chester United.

Este será el último partido de 
preparación, antes de enfren-
tar a República Dominicana, el 
próximo 14 de junio, en la fase 
de grupos de la Copa Oro.

Brasil recibe a 
a Paraguay por 
las Eliminatorias
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este martes 
Brasil tratará de alcanzar el 
subliderato de la clasificación, 
cuando reciba a Paraguay, por 
las Eliminatorias al Mundial 
2026. La ‘verdeamarela’ empató 
sin goles ante Ecuador, en el 
debut de Carlo Ancelotti como 
director técnico. Mientras que 
los guaraníes presumen una 
racha de nueve partidos con-
secutivos sin perder y que los 
tienen con un pie dentro de la 
Copa del Mundo.

Brasil se encuentra en el 
cuarto puesto de la tabla gene-
ral en Conmebol, con 22 puntos, 
producto de seis juegos gana-
dos, cuatro empates y cinco 
derrotas. En la Jornada 16 de las 
Eliminatorias, el equipo igualó 
0-0 con Ecuador. Los (ahora) 
dirigidos por Carlo Ancelotti 
tienen dos partidos seguidos 
sin ganar. 

El partido de este martes será 
en el Estadio Sao Paulo. Durante 
estas Eliminatorias, la ‘cana-
rinha’ tiene un saldo de cuatro 
juegos ganados, dos empates y 

uno perdido como local.
Su próximo rival es Para-

guay, que presume una racha 
de nueve juegos consecutivos 
sin conocer la derrota. Desde 
que Gustavo Alfaro tomó al 
equipo en septiembre del año 
pasado, el saldo para la ‘albi-
rroja’ es de cinco victorias y 
cuatro empates.

Entre los rivales que han 
vencido los guaraníes desta-
can Brasil (1-0), Argentina (2-1) 
y Uruguay (2-0), este último 
en la pasada Jornada 15 de las 
Eliminatorias. Gracias a estos 
resultados han escalado al ter-
cer lugar de la clasificación, con 
24 puntos, los mismo que tiene 
Ecuador (sublíder), pero con 
una diferencia de goles menor.

El resto de la Fecha 16 de las 
Eliminatorias tendrá a Bolivia 
frente a Chile, Uruguay contra 
Venezuela, Argentina (ya clasi-
ficada al Mundial) ante Colom-
bia y Ecuador visitará a Perú.

Cabe recordar que son 
en total 18 jornadas en Con-
mebol, que tiene seis cupos 
directos al Mundial del 2026 
y uno más que va al repechaje 
intercontinental.

 zLos brasileños vienen de empatar sin goles ante Ecuador y 
enfrentan a la albirroja que tiene nueve juegos sin perder.

El Calor de Cancún Femenil 
encara playoffs vs Irapuato
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
El Calor de Cancún Femenil reci-
birá a las Freseras de Irapuato 
en el Poliforum, como parte de 
los playoffs de la Liga Nacional 
de Baloncesto Profesional. Las 
cancunenses tendrán dos jue-
gos en casa en esta serie, donde 
avanzará a la siguiente ronda, el 
primer equipo que gana dos de 
tres partidos.

En su temporada debut, las 
cancunenses acabaron en el 
cuarto lugar de la tabla general, 

con nueve juegos ganados y siete 
perdidos. Las de Irapuato finali-
zaron un puesto abajo, con siete 
triunfos y nueve derrotas.

En la fase regular, El Calor y 
Freseras se enfrentaron en mayo, 
donde sostuvieron dos encuen-
tros en el Inforum de Irapuato, 
en el que dividieron victorias. 
La primera fue para las visitan-
tes 107-75 y la segunda para las 
locales 97-93.

La ala pívot Imari Thomas fue 
la líder en puntos de la LNBP, la 
jugadora de los cancunenses 
promedio 17.4 puntos por juego, 

el segundo lugar fue para Miya 
Crump de las Freseras con una 
media de 16.7 unidades.

Además las dirigidas por el 
entrenador ‘Pepe’ Pidal tuvieron 
la segunda mejor ofensiva con 
87.3 puntos por juego, en tanto 
que Irapuato promedió 82.6 
puntos.

Los primeros dos partidos de 
playoffs serán a las 20:15 horas 
(tiempo de Quintana Roo) en el 
Poliforum de Cancún, el 11 y 12 de 
junio. En caso de ser necesario un 
tercer juego, se disputará en Ira-
puato el próximo 14 de este mes.  zLas cancunenses tendrán los dos primeros juegos de postemporada en casa.

Supera Quintana Roo las 100 
medallas en Olimpiada Nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación 
quintanarroense superó las 100 
medallas en total, dentro de la 
Olimpiada Nacional CONADE 
2025. En total se han conseguido 
105 preseas, de las cuales 33 son de 
oro, 41 de plata y 31 de bronce. Cabe 
destacar que de este total de meta-
les, la disciplina de patines sobre 

ruedas ha aportado 36 podios.
Quintana Roo ha cosechado 

en total nueve medallas de oro, 
17 de plata y 10 de bronce, luego 
de cuatro jornadas en las prue-
bas de patines sobre ruedas, que 
se llevan a cabo en la pista de la 
Unidad Deportiva ‘Revolución’ de 
Guadalajara, Jalisco.

Entre los últ,imos podios con-
seguidos destaca el de Abigail 

Sandoval, con sus primer lugar 
nacional en los mil metros print, 
de la categoría junior. La playense 
ha ganado tres preseas doradas 
en esta edición de la Olimpiada 
Nacional.

Mientras que Michelle Morfín 
Castañeda se coronó como cam-
peona en los mil metros sprint, 
de la categoría juvenil mayor. 
La medalla de plata fueron para 

Victoria Marín Flores en los 600 
metros sprint y Gianina Magdiel 
Cupul se colgó el bronce en los 
500 metros sprin de la categoría 
infantil.

En 2024, Quintana Roo ganó 
en total 41 medallas en patines 
sobre ruedas, la cifra más alta de 
su historia, dentro de la Olim-
piada Nacional, antes llamados 
Juegos Nacionales CONADE

 zLa entidad llegó a 105 medallas de las cuales 36 fueron ganadas en patines sobre ruedas.

Escala al podio
Quintana Roo ganó su primera medalla 
en la disciplina de la escalada deportiva. 
Alaia Garay se quedó con la presea de plata 
en categoría Juevenil B, de la Olimpiada 
Nacional Conade 2025.
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Las billeteras para ca-
balleros son uno de los acce-
sorios más fashion de la moda 
masculina. Ya sea en piel o lona 
en color natural o en tonos  
llamativos, se adornan con  
logotipos, escudos, leyendas 
y hasta motivos metálicos. 
¡Agrega un toque glamoroso  
a tu bolsillo!
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Pasión 
Por el
bambú

Las bolsas con detalles artesana-
les, sobre todo con elementos de es-
ta planta, son ideales en esta tempo-
rada de calor. Existen en muchas for-
mas, se mezclan con otros materiales 
y dan un toque relax a tu atuendo.
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¡Creatividad  
a tuspies!
El calzado se apoya hoy en
tacones con diferentes alturas, y que  
lo mismo incluyen figuras infantiles  
y formas geométricas, como delica-
dos terminados metálicos. Se llevan 
en colores muy fuertes y estridentes 
y son ideales para llamar la atención.
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z Maison Mihara Yasuhiro

z Off-White

¿SabíaS 
que...?
Una de las pren-
das más vendidas 
en la historia es la 
camiseta blanca 
de algodón des-
de que Marlon 
Brandon, James 
Dean y Pedro In-
fante la hicieran 
popular en los 
años 50.

Paisajes en tela
Descubre la nueva colección de Brunello Cucinelli  
basada en las maravillas del Mar Mediterráneo

Fernando toledo

Las suaves olas de las dunas, el 
trabajo artesanal bajo el sol y la 
elegancia discreta, forman parte 
de la nueva colección de la famo-
sa firma italiana Brunello Cucinelli, 
una de las más celebradas por la 
calidad de sus materiales así co-
mo por su confección basada en 
el concepto tradicional de ‘Made 
in Italy’, que siempre 
es sinónimo de tradi-
ción y calidad.

Para este calu-
roso verano, su rela-
jada colección se lla-
ma ‘Ecos de un Viaje’, 
y está inspirado en 
un hermoso reco-
rrido desde Umbría 
hasta el sur de Italia 
y Grecia, traducido en 
prendas que combinan lo mejor 
de la sastrería clásica con toques 
modernos y contemporáneos.

La llamada de lo desconoci-
do, la fascinación con la explora-
ción y la maravilla del descubri-
miento, están presentes en esta 
aventura por tierras rocosas y 
horizontes lejanos en un camino 
evocador con prendas armonio-
sas y cómodas.

z La nuevo de la firma 
italiana se define por 

su elegancia.

Para ellas
Muchas siluetas sueltas 
en tejido de suave pun-

to, piezas elaboradas 
con macramé y bor-

dados con efectos cra-
quelados que brindan 
gran movimiento a las 
formas. También apa-

recen en esta colección, 
blusas formadas por 

pañoletas, shorts blan-
cos y túnicas sueltas.

Se utilizan muchos 
tejidos delicados como 
la organza translúcida, 
el algodón crujiente y 

el lienzo de Panamá, 
que ofrecen ligereza 

sin perder la estructura.

Para ellos
Trajes holgados, fáciles 
de usar que presentan 
líneas fluidas, hombros 
suaves y pantalones 
más holgados para 
permitir caminar en 
la arena del desierto. 
Camisas de punto, bla-
zers con rayas diminu-
tas, pantalones blancos 
y bermudas comple-
mentan esta colección.

La firma italiana 
apuesta por materia-
les preciados como la 
seda y el lino, con aca-
bados técnicos para 
obtener prendas de  
la mejor calidad.

No hay un paisaje mejor 
que otro. Cada uno es her-

moso mientras le hable a nuestra alma”.
Brunello Cucinelli, diseñador

Una historia  
de triUnfo

Brunello Cucinelli nació 
en 1953 en Casel Rigone, 

una aldea en Umbría, Italia. 
Después de una infancia 
marcada por la pobreza, 
en 1978 con un pequeño 

capital fundó una empresa 
dedicada a teñir el cashme-

re con colores vivos.
Su visión empresarial 

lo llevó a crear el pueblo 
Solomeo, dedicado al tra-

bajo digno y a producir 
prendas de gran calidad. 

Su estilo es discreto, atem-
poral y artesanal. Actual-
mente, sus piezas se ven-

den en todo el planeta.

los accesorios
La artesanía se hace 

presente en los bolsos 
de macramé, la joyería 

étnica en dorado, los 
chales etéreos, las san-

dalias de piel y para 
ellos los mocasines, los 
cinturones de piel y los 

sombreros de palma.

y Para el viaje
La paleta cromática 

juega un papel funda-
mental por ser como 

un lienzo en blanco en 
tonos neutros como el 
beige, el blanco, el po-
melo y el jengibre que 

se mezclan con colores 
vibrantes de rojo, azul 

Oxford marino.
Combinaciones que 

evocan la vitalidad de 
Italia, Grecia y todo el 

Mar Mediterráneo.

z la comodidad 
es característica 

de  las prendas 
masculinas.
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La famosa diseñadora esta-
dounidense Tory Burch ha-
ce mancuerna con la icónica 
dulcería sueca BonBon para 
lanzar una serie de sandalias y 
bolsos en delicados tonos pas-
tel, que además resultan muy 
cómodos y versátiles. 

Y es que la diseñadora 
descubrió las delicias de este 
establecimiento en 2018 y des-
de entonces tiene en su oficina 
una bolsa llena de sus sabro-

sos productos que encantan a 
los famosos por su único sabor.

Las sandalias son suaves, 
acolchadas y trabajadas en fi-
nas y suaves pieles para lograr 
el mayor confort, mientras que 
las bolsas presentan asas para 
colgar y se adornan con el clá-
sico logotipo en dorado que 
ha hecho famosa a esta mar-
ca, muy apreciada en todo el 
mundo, por su sentido femeni-
no y elegancia sin igual.

Dulzura para toDos

z Los colores 
pastel son ca-
racterísticos 
de esta cola-

boración.

Fernado Toledo

Es momento de liberar los pies, 
con sandalias, minimalistas y 
esenciales, que marquen el ini-
cio del verano y que, además, se 
consoliden como el calzado más 
cómodo y versátil del clóset.

Desde la pasarela hasta las 
aceras urbanas, el regreso de la 
sandalia en todas sus versiones 
ha demostrado que el confort no 
está reñido con el estilo. Sin em-
bargo, no todas las sandalias son 
iguales, y su elección —al igual 
que su estilismo— puede trans-
formar por completo un look.

Los expertos en moda y cal-
zado de la marca Michel Domit 
nos presentan diseños limpios, 
con tiras delgadas y en una pa-
leta de colores neutros que son 
ideales por su capacidad para in-
tegrarse a cualquier look.

También hay diseños con 
plataforma, imponentes pero 
cómodas y que muestran una 
clara influencia retro de los años 
70, que añaden estatura sin sacri-
ficar la estabilidad de la usuaria.

Glamour 
en tus pies

También abundan los dise-
ños en cuero trenzado con textu-
ra artesanal, un guiño al trabajo 
de los expertos y al lujo discreto. 
Y es que estos modelos tejidos 
aportan carácter sin estridencia 
además de un orgullo por lo he-
cho a mano en México.

Los diseños con tira al tobillo, 
son el equilibrio entre la sujeción 
y lo femenino, recuerdan a las es-
trellas de Hollywood, ya que la 
tira al tobillo estiliza la pierna y 
se ve bien tanto con pantalones 
como con vestidos.

Finalmente, las sandalias 
adornadas con pedrería, crista-
les o acabados metalizados son 
el nuevo recurso de gala para 
darle glamour a cualquier outfit.

Más allá de la estética, la 
elección de sandalias también 
debe contemplar el soporte, los 
materiales y el contexto de uso. 
Las plantillas acolchadas, suelas 
antideslizantes y diseños ergonó-
micos hoy conviven con siluetas 
modernas, desmitificando la idea 
de que el estilo es incomodidad.

Invertir en varios pares de 
sandalias bien pensadas es inver-
tir en una temporada de pasos 
firmes, frescos y seguros.

z Las nuevas piezas tiene una 
clara tendencia de los años 70.

z La comodidad y el estilo van 
de la mano en esta colección. 

aporta  
nuevo 
brillo

JoSÉ anTonIo MonTeS de oCa

RÍO DE JANEIRO, Brasil.- Con 
más de una década de experien-
cia en la industria de la joyería de 
lujo, la brasileña Luciana Marsica-
no es la nueva General Manager 
de Pandora para Latinoamérica.

Marsicano ha tenido una ca-
rrera destacada en la industria de 
la joyería, y antes de formar parte 
de Pandora, tuvo posiciones de 
liderazgo en distintas compa-
ñías, como la Dirección General 
de Tiffany & Co., en Brasil. Ade-
más, en los últimos dos años, se 
desempeñó como Vicepresiden-

ta de Pandora Canadá. 
También cuenta con un 

Posgrado en Marketing 
del Fashion Institute of 
Technology, un Pos-

grado en Marketing 
de la Escola Su-

perior de Propaganda eMarke-
ting (ESPM) y una Licenciatura 
en Administración de Empresas 
de la Escuela de Administración 
de Empresas de São Paulo de la 
Fundación Getulio Vargas.

En entrevista exclusiva con 
REFORMA, la ejecutiva indicó 
que su objetivo es mantener e 
incrementar el crecimiento que 
se ha tenido en esta región, en 
especial con México, uno de los 
territorios más fuertes a nivel 
emocional y comercial para la 
marca danesa.

“Me siento honrada de asu-
mir este nuevo cargo y ansiosa 
por liderar con éxito las iniciati-
vas de Pandora en Latinoaméri-
ca. Esta región ofrece inmensas 
oportunidades y espero colabo-
rar con nuestro talentoso equipo 
para lograr el crecimiento y ofre-
cer un valor importante, significa-
tivo y excepcional.

“Para la marca, Latinoamé-
rica, y muy en especial México, 
país al que yo también admiro y 
amo, no es sólo un mercado en 
expansión; es un territorio con 

una identidad cultural afín al es-
píritu de la empresa”, seña-

ló emocionada Marsica-
no frente a un balcón 

con vista a las her-
mosas playas de 
Río de Janeiro.
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Joyas con emociones
La directora comentó cómo ha 
crecido la marca en la región 
empleando diferentes estra-
tegias enfocadas en conectar 
con las emociones.

“El Festival de Pandora in 
Río 2025 es el reflejo de nues-
tra evolución como marca. Ver 
cómo la joyería se convierte 
en un medio de expresión pa-
ra todas las personas y cómo 
conectamos con gente de di-
ferentes lugares, a través de 
momentos significativos, es 
realmente inspirador”, expresó. 

“Las marcas que logran es-
tablecer un vínculo emocional 
fuerte con sus consumidores, 
obtienen beneficios que van 
mucho más allá de la fidelidad. 
Cada pieza de Pandora cuenta 
una historia, celebra un recuer-
do o rinde un homenaje a un 
ser querido”, agregó.

“Hay una sintonía muy 
grande del ADN de la marca 
con lo que somos nosotros: la-
tinos, de la manera en cómo 
nos conectamos, en cómo ha-
blamos y cómo es nuestra vida 
social y familiar.

“En Latinoamérica tene-
mos tanto éxito con los bra-
zaletes y los charms, como 
también con las nuevas colec-
ciones que lanzamos, porque 
también hay mucho interés por 
la novedad, como los collares 
o dijes grabados y las nuevas 
colecciones llenas de minima-
lismo y vanguardia”, dijo.

méxico aL aLza
La directora destacó que Mé-
xico representa uno de los 
mercados más relevantes pa-
ra Pandora. Aseveró que las 
estrategias desarrolladas en el 
País muchas veces sirven de 
modelo para replicar en otras 
partes del mundo. De hecho, 
subrayó, varias oficinas globa-
les de Pandora observan con 
atención el trabajo que se hace 
desde esta región.

Además, Marsicano afir-
mó que México es prioridad 
para la cadena de joyerías y 
que mantendrán sus planes de 
inversión, pues abrirán alrede-
dor de 20 unidades y renova-
rán tiendas existentes. Contó 
que a nivel Latinoamérica, la 
empresa cuenta con 700 tien-
das, de las cuales 300 están en 
México, país donde logró una 
fuerte expansión desde hace 
cuatro años.  

Así, con una estrategia 
que equilibra emoción, tecno-
logía y autenticidad, más una 
pronta renovación de tiendas, 
Pandora ha logrado construir 
una comunidad de historias, 
memorias y pasiones. 

“México es el mercado nú-
mero uno para Pandora. Te-
níamos como 50 tiendas, y en 
cuatro años agregamos casi 
250. Fue muy intenso el plan 
de expansión. Ahora busca-
mos dar a conocer una nueva 
identidad en nuestras tiendas. 
Nuestro plan es empezar a re-
novarlas para que globalmente 
nosotros tengamos la misma 
experiencia y posicionamien-
to de identidad, así como ya 
lo tienen muchos en Estados 
Unidos y en Europa. Entonces, 
el enfoque de este año es de 
renovación”, puntualizó Lucia-
na Marsicano.  

z Luciana Marsicano enca-
beza la marca en la región.

z Pandora renovará todas 
sus tiendas en México.

z Apelar a las 
emociones 
es parte del 
nuevo plan de 
desarrollo de la 
joyería danesa.

z Las boutiques se han renovado presentado una estética contemporánea

z Los brazaletes, los anillos y los charms son de lo más vendido
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